



Durante los últimos días hemos sido testigos de uno de los episodios más lamentables de la historia de la relación del gobierno mexicano con las y los atletas, particularmente con las integrantes del equipo de natación que ganaron dos medallas de oro en el Mundial de Natación Artística.

Las y los nadadores han quedado atrapados en un conflicto entre la Federación Mexicana de Natación (FMA) y la World Aquatics, que desconoció a su presidente, **Kiril Todorov**, por estar acusado del delito de peculado, y creó el Comité Estabilizador con quien trabaja en México. La Conade argumenta que sólo puede entregar apoyos económicos a las y los nadadores a través de la (FMA), por lo que éstos han dejado de recibirlos, lo que obligó al equipo de natación artística a vender trajes de baño y conseguir patrocinios para poder acudir al Mundial de Natación.

A su regreso a México, con dos medallas de oro, explicaron las dificultades que tuvieron que sortear sin apoyo de la Conade, solas, a lo que su titular, **Ana Guevara**, respondió con una falta de empatía, respeto y sororidad difíciles de creer: "Por mí, que vendan calzones, Avon o Tupperware, pero son deudoras. Les hemos dado 40 millones de pesos y no los han justificado". El hecho es que, más allá de los problemas legales y administrativos que existan, los funcionarios públicos están para resolver y apoyar, en este caso, a las atletas, y no para denostarlas.

La historia de las nadadoras que han ganado sin apoyos es la historia de muchos otros atletas mexicanos: boxeadores, marchistas y muchos otros con los que hemos llorado de alegría y rabia al conocer sus historias de dificultad, sacrificio y éxito. **Romel Pacheco**, el multimedallista de clavados y actual diputado federal, lo sintetizó con las siguientes palabras: "México, el eterno campeón sin apoyo. El equipo de natación artística tuvo que hacer de todo, vender trajes de baño, pedirles apoyo a los empresarios, vivir sin becas". El altercado entre las campeonas y la titular de la Conade

no hace más que recordarnos que, al igual que en la educación, la salud o la ciencia y la tecnología, los países exitosos en el deporte lo son porque han implementado políticas sostenidas por décadas, cuando en México todo en el gobierno se reinventa cada seis años. Sin planeación y consistencia es imposible lograr algo.

Los países que han obtenido la mayor cantidad de medallas en los Juegos Olímpicos han implementado diversas políticas públicas para promover y respaldar el rendimiento atlético de sus atletas como:

Los funcionarios públicos están para resolver y apoyar, en este caso, a las atletas, y no para denostarlas.

inversión en infraestructura deportiva; programas de desarrollo y detección de talentos desde la infancia; becas y apoyo financiero para respaldar a los atletas y permitirles dedicarse por completo a su entrenamiento y competencia; programas de desarrollo técnico y científico que incluye la contratación de expertos en ciencias del deporte, nutricionistas, psicólogos deportivos y otros profesionales que brinden

apoyo científico y técnico a los deportistas; colaboración entre el sector público y el privado para generar patrocinios, donaciones y otras formas de apoyo financiero y logístico; promoción de la actividad física y el deporte en la sociedad de forma masiva con programas de educación física en las escuelas, campañas de concientización sobre la importancia del deporte y la implementación de políticas para fomentar la participación deportiva en la comunidad.

Tristemente, la frase de **Pacheco** puede trasladarse a otros campos como el cultural o el científico, donde también tenemos campeones que han logrado enormes éxitos con poco o nulo apoyo del gobierno. Indignación y rabia.



**Politóloga e internacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados*